

El Artesano

O EL MÉDICO MORAL DE LA REPÚBLICA.

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, SOCIAL E INDUSTRIAL.

Año III.

Santiago, junio 20 de 1869.

Núm. 7.

PROGRAMA POLÍTICO DEL ARTESANO.

REFORMA COMPLETA DE LA CONSTITUCION, EN UN SENTIDO ABSOLUTAMENTE LIBERAL, TENIÉNDOSE EN VISTA LOS PUNTOS SIGUIENTES: CASTIGO A TODO DELINCUENTE, SEA CUAL FUERE SU CLASE O CONDICION; LIBERTAD EFECTIVA EN TODOS LOS ATRIBUTOS DEL VERDADERO REPUBLICANO; IGUALDAD ANTE LA LEI, CON LAS PERSONAS, LOS INTERESES I EL TERRITORIO; JUSTICIA AL MÉRITO; IGUALDAD I PRUDENCIA PARA LOS IMPUESTOS, CONTRIBUCIONES I SERVICIOS GRAYOSOS; PROTECCION A LAS ARTES E INDUSTRIAS: ID. A LA INSTRUCCION POPULAR: PERFECTA LIBERTAD DE IMPRENTA; ABOLICION DEL ESTANCO: ARMONIA INTERIOR I HONOR EN EL ESTRANJERO.

EL ARTESANO.

SANTIAGO JUNIO 20 DE 1869.

Bendito siglo XIX, siglo de luces i del gran progreso ¡que de descubrimientos sorprendentes no estamos viendo dia a dia, en todos los ramos, entre ciencias, artes e industrias!

El banco industrial, por ejemplo, que proponemos a nuestros lectores, comprenderan lo importante que será esa gran medida, para evitarnos mil plagas de miserias e ingratitudes, que jeneralmente estamos viendo entre amantes, parientes, patrones i empleados, entre gobernantes i gobernados i vice-versa. Esta institucion, es magnífica para impulsar el progreso industrial, comercial, de inventos mecánicos, agrícolas, republicanos social i moral.

¿Con qué cuenta para el porvenir, tanto el rico acudalado como el proletario, en la actualidad? ¿Tiene algo que pueda asegurarle su subsistencia, para veinte años mas? ¿No estamos viendo dia a dia la destruccion de un edificio tan productivo como hermoso i cómodo, de la noche a la mañana, devorado por las llamas, por ejemplo, o por un remeson de tierra? ¿No estan frescas las impresiones que nos motivaron las poéticas a la par que colosales quiebras, de colosales fortunas; verlas venir al fondo del abismo, co-

mo por encanto; quedando tras si el clamoreo jeneral, de tanto pobre que quedaba con compromisos forzosos e indispensables, como los de comer, vestir, alimentar su familia, pagar su habitacion etc., i sin tener un solo centavo, porque todo lo perdió en la quiebra de don Fulano? Es menester convenirse con las lecciones que nos dá la filosofia, cuando dice: que por medio de la asociacion, las fuerzas, los recursos, los conocimientos, el valor etc., no solo se doblan sino que se multiplican de cero, que representa el aislamiento estéril e impotente de un individuo o elemento, de uno a otro, ha producido un resultado prodijioso, admirable, por medio de la mancomunidad. Tratándose por ejemplo, de quitar una piedra, de un camino, de un peso superior a las fuerzas de un hombre, tendria que quedar perpetuamente estorvando, pues, aunque fuese posible quebrarla, para hacerla un lado ¿Quién se tomaria ese trabajo, marchando en la hipótesis, de que cada uno trabaja solo para si? Es claro que nadie, por consiguiente, se unen los vecinos i entónces la hacen un lado en un momento i el mal está salvado. Antes de mancomunarse los vecinos, era un mal grande la piedra, ahora hasta el mas poderoso i destructor elemento se le pone a raya: al mar, al fuego, al temblor, a la inmensa distancia, a las fieras i la maledicencia mis-

ma, se separan, se salvan, se destruyen i se les pone término: se abren una era de prosperidad, de inmensos elementos de vida, armonía, satisfaccion i progreso.

Establecido el banco de que tratamos, en pocos años mas, Chile será una nacion modelo, ya no habran casas de usura que esquilme al proletario, ni rutineros trabajos, ni distancias, ni miserias, hasta morir de hambre, como ha sucedido en el sur, ni tanto abuso, como los que se han cometido con el pueblo, considerándolo individual i no colectivo, aislado i no unido. La union es la fuerza motriz del mundo entero; no hai obstáculos ni mal grande para un pueblo unido, sobrio e industrial.

El banco vendrá a ser el fin para todos los males que estamos palpando i aun experimentando i que hemos deplorado con tanta amargura.

Este es el pensamiento salvador i él nos asegurará una era de prosperidad en todo sentido.

En alemania, pocos años há, se estableció un banco por el estilo del que proponemos, se instaló con solo 48 pesos i en la actualidad cuenta mas de 200 millones de pesos; pues su marina mercante sube al fabuloso número de dos mil o mas embarcaciones.

La union, no solo dobla las fuerzas, sino que las multiplica.